

「批林批孔」運動が高揚するなかで開かれた中国の建国五周年を祝つ國慶節は、文化大革命以来、それぞれ致命的と思われた批判を受けて失敗していった。旧幹部の大獄復讐をもたらした。あるゆる意味で「毛・周以後」への歴史的な移行期にさしかかっている今日の中国が、この移行期を大連合的なりダメシップの團結によって乗りきろうとしているかに思われる。旧幹部の大獄復讐であった。

□……※……□

ところで、國慶節の「人民日報」ほか三紙誌共同社説「社会主義の大道を前進しよう」は、最近の國際情勢について再び、「天下大いに乱れる國際情勢は各国人民に有利な方向に發展しつまる。……第三世界と各国民の闘争は世界の歴史の車輪の前進をおしすすめている」と述べ、先進諸国、とくに米ソ両大国にたいする「第三世界」の闘争を大いに鼓舞し、称賛する立場を改めて表明した。このようないかの立場は、中国が国連参加を機に國際社會に公式に参加して以来、ほぼ一貫したものではあるが、とくに昨年來の「石油危機」による國際社會の激動を見つめてきた中国が今春の国連資源特別総会での鄧小平演説を重大な契機として、このよな姿勢をより一層強めていることに着目しないわけにはゆかない。鄧小平演説は、米ソ両超大国、とくにソ連社会帝國主義を主敵とし、いまや社会主義陣営は存在しなくなったとして、米ソ両超大国を「第一世界」、發展途上諸国を「第三世界」、その中間の先進諸国(日本、西欧、東欧など)を「第二世界」として位置づけた中国の新しい世界戦略の提示であり、「中國は社會主義國であり、また發展途上國でもある。中國は第三世界に屬している」と明確のうえで鄧小平氏は、「われわれは、發展途上國がすべての一方では「第三世界」の立場に

月曜評論

中国と「第三世界」と日本

中嶋嶺雄



世界人口會議でも中国は「人口抑制策」そのものを先進国の「第三世界」収容のためのものとし、「人間資本」論の立場から「人口が増えることによってこそ人類の将来は明るい」と述べていた。この点は、核戦争による中國の立場、すなわち「核戦争によつても人類は亡びない」とする中國の立場と我が國の立場との相違を想起させるのである。また、世界人口會議に先立つて開かれたベネズエラの国連海洋法会議でも、中国は領海百力リードを強く主張してある。また、世界人口會議に先立つて開かれたベネズエラの国連海洋法会議でも、中国は領

が同時に、この鄧小平演説は、外國資本、とりわけ「多国籍企業」にたいし、支配、管理をおこない、さもには國有化するのを支持する」と述べ、いわゆる「石油鬭争は人びとの目を光らせた。石油鬭争ですでにやりとこない、さもには國有化するのにも示されていたように、米ソ両超大国とが國とのあいだの矛盾に中國が注目し、当面、わが國が中國にどうでも必要で、われわれとしては日本も知つておかねばならない。こうした立場の相違は、たんに資源問題のみならず、人口・食糧問題、海洋権の問題など、わが國にとって死活的に重要な諸問題についてもあらわれている。今夏のブカレストにおける外交」を澈底しておられる。そこで、われわれとしては日本も、いまこそ、日中両国の立場の相違を冷静に認識すべきである。今夏のブカレストにおける「資源外交」を必要としない立派な産油国であるのにたいして、わが國の立場はどうではなく、いとも忘れてはならない。ここで無視できなければ、最近の日中友好関係の進展にもかかわらず、日中経済関係には、フラン输出、肥料交換、織維交換などの貿易上の問題をめぐつて、とくに「石油危機」以来、さまざま函難なケースが出はじめていることであり、今春の広州交易會の成約も初めて前回を大幅に下回っていることである(本紙八月二十七日付)。中国自身が逆に「資源外交」に乗り出し、わが國にも四百五十万升の原油が本年度中国から供給されることになつていて、その供給価格は、「石油鬱争」の鼓吹者によると、一バレル当たり十ドル五十七セント前後のはずである。いふべき重要なヒントをふえているのではないか。東大助教授

げたことは、その他の資源問題でもやるべきであり、またやりたのである。このよな論理のうえで鄧小平氏は、「われわれは、發展途上國がすべての一方では「第三世界」の立場に立つという中國が田中首相の東南アジア訪問に際しての反日デモをまったく支援しようとはせず、これを然して報じなかったことを示されるように、中國が國交二周年の今日、日中友好関係の維持・拡大を強く求めていることは明白である。そして、その最大の理由は、鄧小平演説

された。石油鬱争ですでにやりとこない、さもには國有化するのにも示されていたように、米ソ両超大国とが國とのあいだの矛盾に中國が注目し、当面、わが國が中國にどうでも必要で、われわれとしては日本も知つておかねばならない。そこで、われわれとしては日本も、いまこそ、日中両国の立場の相違を冷静に認識すべきである。今夏のブカレストにおける「資源外交」を必要としない立派な産油国であるのにたいして、わが國の立場はどうではなく、いとも忘れてはならない。ここで無視できなければ、最近の日中友好関係の進展にもかかわらず、日中経済関係には、フラン输出、肥料交換、織維交換などの貿易上の問題をめぐつて、とくに「石油危機」以来、さまざま函難なケースが出はじめていることであり、今春の広州交易會の成約も初めて前回を大幅に下回っていることである(本紙八月二十七日付)。中国自身が逆に「資源外交」に乗り出し、わが國にも四百五十万升の原油が本年度中国から供給されることになつていて、その供給価格は、「石油鬱争」の鼓吹者によると、一バレル当たり十ドル五十七セント前後のはずである。いふべき重要なヒントをふえているのではないか。東大助教授